

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

<p>PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN</p> <p>En Palma 0'25 Pesetas al mes</p> <p>Fuera de la capital. 1'00 » trimestre</p> <p>Extranjero y Ultramar. 1'25 » »</p>	<p>APARECERÁ LOS SÁBADOS</p> <p>Redacción y Administración: Plaza Mayor, 16</p> <p>Número suelto 5 céntimos</p>	<p>LA CORRESPONDENCIA</p> <p>para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.</p>
---	---	--

CANDIDATURA SOCIALISTA

Toribio Reoyo Barbadillo

Mitin electoral

El Partido Socialista Obrero celebrará un mitin de propaganda electoral y socialista en la Plaza de Toros el próximo domingo día 19, á las once de la mañana.

A los obreros

Dentro de pocos días los candidatos burgueses, los que constantemente os envilecen y maltratan solicitarán de vosotros el voto. No debeis dárselo. No satisfechos con vuestra dependencia económica os querrán arrebatár vuestra limitada libertad política. Se valdrán de mil medios para conseguirlo. Despreciadlos. Dueños los burgueses del poder político, harán que os asesinen en la calle cuando lucheis con vuestros explotadores. Tenedlo bien presente. Si pedis pan, si reclamais aumento en los salarios, ordenarán que la guardia civil dispare los matissers contra vosotros, contra vuestras esposas y contra vuestros pequeñuelos. Aborrecedlos. Vuestros sufragios debeis darlos únicamente al candidato socialista, al que en todas ocasiones ha de defender vuestros derechos, al que ha de fiscalizar los vituperables actos de la burguesía, al que ha de recabar leyes favorables al trabajo. Votad portanto la candidatura socialista.

El 1.º de Mayo

Trabajadores: Acércase ya el día en que el proletariado consciente dá público testimonio de su inquebrantable firmeza para llegar á romper las cadenas de la esclavitud.

Cada año, cada vez que dicho día la gran familia obrera se saluda y comparte alegrías y penalidades, tenemos ocasión de ver la miserable y menguada existencia del régimen burgués, que camina á pasos agigantados á la fosa de todo lo caduco é inservible.

El proletariado militante que lucha briosamente para conseguir que desaparezca el sistema capitalista, causa fundamental de la inercia y envilecimiento que sufren los asalariados, ha señalado el 1.º DE MAYO para demostrar á los gobiernos y á la clase parásita, que sus días están contados, que muy pronto haremos desaparecer organización tan deficiente y contradictoria para implantar un régimen y un orden de producción y consumo en el que todos los individuos de la sociedad tengan asegurada su existencia.

Demostremos á la burguesía que si abandonamos las herramientas de trabajo el 1.º DE MAYO, no es para solazarnos y divertirnos sino para hacerla ver que dicho día lo aprovechamos para afirmar y reivindicar nuestros derechos; que no nos conformamos de ningún modo á seguir siendo mercancía en constante depreciación; que sabemos que nuestra situación de esclavo pronto ha de desaparecer; que nosotros y no ella, la burguesía, somos los que producimos todas las riquezas y comodidades; en una palabra: que el 1.º DE MAYO significa para nosotros el grito que ha de ahogar con estrépito el ahullido ensordecedor de la fiera burguesa.

¡Ea, pues trabajadores! ¡A aprovechar estas semanas que nos separan para llegar á tan memorable fecha para que la Manifestación Internacional del Trabajo revista este año, si cabe mayor solemnidad que los anteriores! Que esa revista del ejército revolucionario universal sirva para demostrar á nuestros explotadores la disciplina que poseemos y la unánime consigna que nos hemos dado!

¡Trabajadores todos! Comenzad á propagar y á difundir entre nuestros compañeros lo conveniente que es para nuestra clase que la hermosa fiesta del 1.º DE MAYO revista todos los caracteres de verdadera solemnidad: ni un sólo obrero debe acudir dicho día á la fábrica, ni al taller, ni al campo, ni á la mina.

Esa fecha, como hemos dicho más arriba dediquémosla á reivindicar todos nuestros derechos y á trabajar por nuestra redención.

¡Viva la fiesta de la Paz y de la Fraternidad!

¡Viva el 1.º de Mayo!

Para que nos entiendan

No sabemos si los republicanos después de las manifestaciones que se les hicieron el domingo, se habrán enterado de una vez para siempre de los propósitos que animan al Partido Socialista, respecto de la implantación de la República en España; lo que sí sabemos es que si aun persisten en sus dudas, tendremos derecho de hoy en adelante, de incluirlos entre el número de los sordos de la peor especie, ó sean de los que no quieren oír.

Y para que no puedan decir que las palabras se los lleva el viento, repetiremos en letras de molde, lo que en distintas ocasiones han escrito los órganos del Partido, y repetimos de viva voz en el mitin del día 12.

El Partido Socialista considera la República, forma de gobierno superior en todos conceptos al régimen monárquico. Con este jamás hemos de transigir los socialistas y por lo tanto tendrán todas nuestras simpatías todos los que trabajen para derrocarlo. Nunca, entiéndase bien, nunca, nuestro partido ha servido ni servirá los intereses de la monarquía, la que considera incompatible con los tiempos modernos.

Por eso no ha dicho ni podido decir ningún socialista que no prefiera la República burguesa á la Monarquía, aunque sepa que ni en uno ni en otro régimen han de variar las condiciones del asalariado como lo patentizan los diversos países, en los cuales imperan las formas de gobierno expresados.

Sólo la mala fé ó la falsa interpretación de nuestros actos, ha podido dar lugar á que se confundiera lo accesorio, con lo principal de nuestras aspiraciones.

Nosotros trabajamos y dirigimos nuestros esfuerzos á que aumente de día en día el número de los asalariados con-

vencidos de que su explotación sólo depende del régimen capitalista, y que los gobiernos de la burguesía tanto si son monárquicos como si son republicanos, no son otra cosa que los instrumentos de opresión de que se vale para defender sus privilegios y que por consiguiente debemos combatir á unos y otros, como puntales que son, de la causa que produce nuestro malestar.

Eso no quiere decir que no consideremos mil veces preferible la República á la Monarquía. Aquella á más de estar más en armonía con nuestras ideas y con las exigencias del Progreso, serviría para deshacer el equívoco en que aun viven muchos obreros, que, al verse desengañados, entrarían de lleno en el campo socialista, único desde el cual se combate de veras por la emancipación de la clase trabajadora.

Además, las mayores libertades políticas que necesariamente un gobierno republicano tendría que otorgar, aumentarían nuestros medios de acción y facilitarían el que nuestras ideas se extendieran más rápidamente, acelerándose por esta causa, el advenimiento de la transformación social.

Por lo tanto nadie más interesado que nosotros en que los republicanos derriben cuanto antes lo existente, é instauren en su lugar la forma republicana. Nadie más que ellos con sus divisiones han sido la causa que se perdiera el tiempo durante treinta años y de que á estas horas, aún esté la casa sin barrer.

Motivo de satisfacción será para nosotros si esta vez logran dar á sus fuerzas aquella disciplina indispensable para lograr la victoria en los momentos decisivos; mas tantas veces lo han intentado, que mucho nos tememos que esta otra tentativa dé idénticos resultados.

Por si nos equivocáramos (y ojalá que así sea) tengan la seguridad de que encontrarán al Partido Socialista despierto y pronto á secundarles cuando las fuerzas republicanas estén unidas y compactas y en disposición de dar el golpe decisivo.

Interío, continuaremos laborando como hasta aquí sin confundirnos con elementos que no tienen por aspiración, la transformación de la propiedad privada de los instrumentos de trabajo, aunque dentro del régimen burgués, sean todo lo radicales que se quiera.

Por nuestra ayuda en los momentos críticos no tendrán que estarnos agradecidos pues no haremos más que cumplir con nuestro deber, y en cuanto hayan conseguido el triunfo, volveremos á replegarnos en nuestras trincheras dispuestos á batallar hasta conseguir que desaparezca la explotación del hombre por el hombre.

Cada vez que un pueblo ó que un individuo desecha una preocupación, es un paso que dá en el camino del progreso.

Notas sueltas

Los defensores del régimen de la propiedad privada de los instrumentos de trabajo, tienen otro motivo de satisfacción. Un nuevo perfeccionamiento de la mecánica habrá eliminado dentro de poco, las nueve décimas partes de los obreros empleados en la industria textil.

Trátase del telar mecánico *Northrop* con el cual la intervención del obrero en su manejo es poco menos que innecesaria, hasta el extremo de que uno sólo, puede atender sin gran esfuerzo á la marcha de una veintena de artefactos.

Gracias á la cual el número de asalariados sin ocupación aumentará considerablemente el ejército de «reserva industrial» que la burguesía tiene á su disposición para obligar á los trabajadores á tener que aceptar salarios insuficientes aun para las más apremiantes necesidades.

Por cuanto siempre hay una legión de hambrientos dispuestos á disputarles el hueso que los patronos han dado que caer á los más *afortunados*.

Mientras ellos se quedan con las tajadas.

Eso de que los descubrimientos de la Ciencia que á diario se realizan para reducir cada vez más el esfuerzo del hombre para procurarse todo lo que éste necesita para satisfacer sus necesidades, sirvan para aumentar las torturas del hambre á la parte más numerosa de la Sociedad, debido á que una insignificante minoría los acapara en provecho propio, es la condenación más enérgica del régimen capitalista.

Las generaciones venideras se asombrarán de que en nuestros días y con los elementos de producción que ya poseemos capaces de subvenir con exceso, hasta en lo superfluo, á todas las necesidades, aun hubiese la inmensa mayoría de la población que careciese de lo más indispensable.

Y no podrán comprender como los que ahora sufrimos estas consecuencias, tolerásemos tamaña monstruosidad.

Y hasta puede que nos cuelguen el sanbenito de imbéciles.

Y les sobrará razón.

A los redactores, *reporters* ó lo que sean encargados de las informaciones de *La Última Hora*, será preciso proveerles de una trompetilla acústica. Con este adminículo pueda que consigan oír con más claridad los conceptos y frases que tienen la misión de transmitir al público con exacta fidelidad.

Y de lo contrario recojerlos los bártulos, porque con su *sordera* sólo consiguen provocar la hilaridad de los que leen sus reseñas, y han podido hacerse cargo personalmente del hecho, por haber sido testigos presenciales.

Y tener bien expeditos sus conductos auditivos.

Bien que si andan mal del sentido del oído los tales *informadores*, no tienen mucho mejor el de la vista, porque suelen equivocarse con mucha frecuencia los cálculos del número de concurrentes que asisten á los actos de que dan cuenta.

Y unas veces ven los ejércitos de Jerjes, donde no hay más que cuatro filas de á uno, y otras no distinguen más que un puñado, donde los concurrentes se pueden contar por millares.

Así, en el mitin del domingo no vieron más que unas mil quinientas personas. Lo contrario de lo que suelen ver en las funciones del Lírico.

Ecós del mar

Sigue en el mismo estado la huelga de los descargadores, pues á pesar de haber recurrido á todos los medios para venir á un arreglo definitivo, no ha podido llevarse á cabo debido á la intransigencia de la Compañía Naviera «Isleña Marítima».

Con el fin de solucionar el presente conflicto, pasó el sábado día 11, una comisión de obreros á la capital de Alicante, la que en unión con otra de la Federación Central y un representante de la citada Compañía, habían de poner término mediante la confección de unas bases, á la lucha que hoy mantienen.

Ya en Alicante y en presencia de la primera Autoridad gubernativa pudieron convencerse una vez más los obreros, de los ruines fines que persigue la Compañía; pues á pesar de haberse comunicado á ésta que se mandase un representante para venir á un arreglo definitivo no se hizo así; manifestando el capitán del «Isleño», que no tenía poderes ó que no estaba autorizado para ello.

En esta situación el señor Gobernador indicó la conveniencia de gestionar un arreglo tanto para el comercio de Alicante y Palma como para la Compañía y los obreros en general.

Manifestó el señor Capitán que, pudiendo disponer la Compañía de un 50 por ciento de obreros no asociados, que se pondría término al conflicto actual. Las Comisiones de obreros ante semejante manifestación, no pudieron de menos de dar á conocer al Gobernador de Alicante la osadía del señor Director y los infucos procedimientos que ha puesto en práctica para vencer y desorganizar á los obreros del muelle de Palma.

El capitán defendió como supo al Director y combatió desplegando todas sus fuerzas á los obreros, queriéndoles tachar de obcecados en todas sus manifestaciones. Pero los obreros convencidos de la razón que les asiste y de la justa causa que defienden, hicieron presente al señor Gobernador que la Compañía

no quería medios de armonía ni venir á un arreglo, y que tenían la seguridad de que el Director no prestaría conformidad á las bases que se confeccionase.

Esto extrañó mucho al señor Gobernador, considerándolo únicamente como mera suposición por parte de los obreros debido á la situación que atravesaban. Pero éstos persistieron en sus manifestaciones dando por testigo al tiempo toda vez que los hechos habían de corroborar la verdad.

Por fin se confeccionaron las siguientes bases: El señor Director colocará diariamente á seis de los individuos de los doce que le sirven ahora y el resto que acaso necesitase será elegido por dicho Director de la lista de asociados que oportunamente presente á la Empresa la Sociedad «Marítima Terrestre», de Palma, procurando al efectuar la elección que sea equitativa y caso de reclamación sobre este extremo será el señor Gobernador de la Provincia quien resolviera sobre este particular.

La Comisión de Alicante la componían los compañeros: Soler, Clavel, Verdú y el Presidente de los Capataces; la de Palma componíanla los compañeros: Llabrés, Abraham y Marí. A la llegada de estos últimos compañeros en Alicante, fueron recibidos por un gran número de obreros dando muestras de vivas simpatías; pues así que distinguieron al vapor acudieron al muelle, demostrando con esto los vínculos de fraternidad que unen á todos los obreros.

Durante su estancia, fueron objeto de afectuosas demostraciones por todas las sociedades de aquel Centro. A la salida de Alicante que fué el día 13, fueron despedidos por aquellos valientes compañeros, llevándose grato recuerdo de los obreros alicantinos.

En caso de que la Compañía no se conforme con las bases confeccionadas, se declarará en Alicante también la lucha y es muy probable que se haga extensiva á Valencia y Barcelona.

Hasta la fecha no se ha recibido contestación; *puede que la compañía esté estudiando.... las bases.*

Los obreros del puerto y muelle de Palma pueden aprovechar la ocasión que se les presenta, para recompensar los servicios al señor Maneu que les prestó durante la primera huelga que sostuvieron.

Como que los republicanos lo presenten candidato para diputado á Cortes, pueden estos obreros darle su voto para que en otra huelga no solo supla á los fogoneros por operarios suyos, sino que también en el parlamento legisle una ley aboliendo el derecho de asociación.

En la Vileta

Atentamente invitados por varios obreros albañiles de dicho caserío, asistieron el lunes próximo pasado una Comisión delegada de la «Federación Local» en unión de algunos obreros de la Sociedad «La Verdad», que ha tiempo unos y otros vienen trabajando en pró de la estrecha unión de todos los obreros del universo.

El acto tuvo lugar en un local preparado al efecto.

Presidió el compañero Pedro Antonio Mir, quien manifestó con fácil palabra la grata impresión que le había causado al ver reunidos un buen número de hermanos del trabajo, que sufren como él la desenfrenada explotación que con anhelo y satisfacción habían acudido á escuchar la forma de cómo se ha de mejorar el individuo y la Sociedad.

A continuación nuestro querido compañero Jaime Vicens Massanet, pronunció un razonado discurso acerca de la fraternidad y solidaridad que debe existir entre la clase obrera, abogando por la unión de todos y por la desaparición de las fronteras de todas las naciones. Terminó su peroración con estilo reposado y ameno, siendo escuchado por todos con profundo respeto y entusiasta recogimiento, á veces interrumpido con muestras de agrado y aprobación.

Terminado que hubo este último orador, nuestro estimado compañero Matías Tomás, empezó diciendo que en aquel caserío como en muchas partes, son cuna del jesuitismo y de la hipocresía y por esta causa ha sido siempre muy difícil de hacer arraigar en ellas los sacros ideales de organización de la clase desvalida, considerando que estos extremos obedecen á estar terriblemente infestado el ambiente que en ellas se respira. Hizo varias deducciones sobre el Capital y el trabajo, demostrando de una manera inteligible que la acumulación de los grandes capitales se han formado y todavía se forman de trabajo no pagado, es decir, que en todos tiempos no se ha retribuido al obrero con una décima parte de lo que realmente ha producido.

De ahí que con insistencia pertinaz llamó la atención hacia el estudio de las doctrinas sociológicas, para que los obreros que duermen el sueño de la ignorancia, despierten su actividad y unan sus esfuerzos á los de todos los que trabajan por llevar su grano de arena al gran edificio de la unión obrera.

El compañero Mateo Bosch, dice que los oficiales albañiles allá reunidos debían ser los primeros en empezar la obra de constituirse en Sociedad de resistencia, puesto que de ella sólo bienes podrán recoger y más si está identificada con los mismos fines que persigue la de igual ramo que está adherida á la Federación Local.

El Presidente dió por terminado el ac-

to, ofreciendo su apoyo para la constitución de una Sociedad de oficiales albañiles.

Al efecto muchos de los reunidos inscribieron sus nombres para que en breve sea un hecho su organización.

CENTRO OBRERO

El lunes próximo día 21, nuestro compañero Sebastian Crespi disertará sobre el tema «Fundación y desarrollo del partido Socialista.»

—La Sociedad de constructores de calzado «La Igualdad» en Junta general extraordinaria celebrada el día 6 del que rige, acordó declarar fiesta el día 1.º de Mayo

También nos consta que otras Sociedades harán lo propio.

—Por falta de espacio hemos tenido que retirar la conferencia «Lucha humana» del señor Torrandell y algunos otros trabajos.

—La Sociedad de fundidores «La Redención del Trabajo» pone en conocimiento de todos los compañeros de la misma que el primer martes de cada mes celebra Junta General ordinaria.

—El próximo domingo en el Teatro de la Federación Local se pondrá en escena el drama titulado «Juan José».

Terminará la función con un bonito fin de fiesta.

Intolerancia religiosa

Aún contra nuestra voluntad, nos vemos obligados á ocuparnos de un hecho que revela á todas luces, que si el tribunal del Santo Oficio, no ejerce ya su inquisitorial misión es porque la vida moderna no lo tolera, aunque sí, no faltan Torquemadas de todo calibre.

Días atrás falleció en el suburbio de la Soledad, nuestro buen amigo y consecuente librepensador José Fiol y Nelson, de cuya muerte hemos dado cuenta ya á nuestros lectores.

No sabemos por qué conducto, el cura de la Soledad, se enteró de que la grave dolencia que sufría el joven Fiol, no tardaría en determinar un fatal desenlace, y como viera que no se pedía su asistencia para prodigar los auxilios espirituales al enfermo, el cura se presentó en la casa del paciente, cuya visita no debió resultar muy grata al que pocos días después debía dejar para siempre el mundo de los vivos, cuando éste encareció eficazmente á sus padres que, en lo sucesivo no le sujetaran al tormento que le ocasionaba la visita de cualquiera sacerdote que fuese, cuya indicación atendió rigurosamente la familia.

Trabajadores: Vuestro puesto está en el Partido Socialista, único partido que consagra todos sus esfuerzos á mejorar vuestra situación y á poner término á la explotación patronal.

Al día siguiente de la visita, el curita se presentó otra vez en casa del enfermo; pero no consiguió ver á éste, por más esfuerzos que hizo para conseguirlo.

Ante tan enérgica resolución el cura, creyéndose tal vez falto de la debida respectabilidad, dió cuenta de lo sucedido al Parroco de Santa Eulalia, concertando ambos, ir por la tarde y mediante el auxilio autoritario del Alcalde de barrio de aquel Distrito, entrar contra viento y marea en casa del moribundo, para obligar á éste, á cometer, contra su voluntad actos religiosos que repugnaban á la conciencia del jóven agónico, cuyo hecho castiga el Código penal; pero el Alcalde de barrio, que resultó no ser ningún pelele y por lo tanto un buen cumplidor de las funciones que á su cargo impelen, les contestó lo de la zorra: que estaban verdes.

Al ver fraguados sus clericales deseos y mientras se mordían la sotana de despecho, intentaron, ya que no podían otra cosa, hacer las oportunas diligencias, á fin de conseguir que, al morir el jóven Fiol, su cadáver fuese conducido á la última morada, de la propia manera que se lleva un cofre al muelle, á cuyo objeto fueron á visitar al señor Gobernador y al Alcalde, de quienes lograron que, trás el séquito mortuario, no fuese una banda de música, á lo que se avinieron dichas autoridades.

Pero ni los manejos de los curas, ni la prohibición terminante de no poder efectuarse el traslado del cadáver con acompañamiento de música, ni las diatribas lanzadas por el panegirista Compañy desde el púlpito de la iglesia de la Soledad, consiguieron impedir que acudiese á formar parte del cortejo fúnebre, la casi totalidad del vecindario del pueblo, porque José Fiol y Nelson, precisamente por ser un honradísimo obrero, supo captarse en vida las simpatías de sus ciudadanos, de cuya popularidad y cariño, no disfrutaban, los que con sus torpes intransigencias y rufin conducta, se convierten en dignos émulos del ferroz Torquemada.

Desde Manacor

Con objeto de dar un mitin de propaganda socialista y electoral el domingo pasó á este pueblo una comisión de la Agrupación de Palma, compuesta de los compañeros Bisbal y Crespí (S.), quienes, al llegar el tren á dicho pueblo fueron recibidos con entusiasmo por los compañeros de la Agrupación Manacorrense y una multitud de obreros más.

A las dos de la tarde del lunes tuvo efecto dicho mitin el cual lo presidió el compañero Soler, presidente de la Agrupación Socialista de esta localidad, quien, después de explicar el objeto de la reunión, hizo un discurso que por lo

doctrinal y la multitud de verdades que encerraba fué estrepitosamente aplaudido por la concurrencia.

Bisbal hizo historia de los crímenes cometidos por la burguesía y sus gobiernos quienes—dijo—después de vivirse á costa del producto del obrero, robarle el pan de la inteligencia, matarlo de hambre y atropellarlo brutalmente aún tienen la desfachatez de pedirle el voto cuando se acercan elecciones, que como si pidiesen el látigo que tiene el obrero en sus manos para después con sus mismas armas azurrarlos. Después de recomendar á los reunidos el estudio del programa y doctrinas socialistas y, que dieran su voto al candidato del partido socialista, por ser éste el único que defiende los intereses del obrero y que tiende á abolir la explotación del hombre por el hombre, tomó la palabra el compañero Crespí.

Este hizo notar los progresos del partido socialista en España durante el período de veinte años que hace que está fundado; también demostró la importancia que tiene el movimiento Socialista Internacional y la necesidad que tienen todos los obreros de ingresar en las filas socialistas para hacer que desaparezca éste régimen de esclavitud, de hipocresía y miseria y entremos de lleno al de la libertad, igualdad y justicia social. El antedicho compañero terminó su discurso, recomendando á los trabajadores la candidatura socialista y la unión de todos los oprimidos.

Al terminar sus discursos los comisionados de Palma fueron aplaudidísimos por la inmensa concurrencia que invadía el local.

Apesar de que el partido *liberal* tuviese convocado otro mitin á la misma hora no sabemos si con intención—los trabajadores manacorrenses hicieron poco caso de dicha convocatoria, pues sólo asistieron á él los burgueses; era de esperar que los trabajadores no asistiesen á dicho mitin, por dos motivos: primero por ser dicho acto de propaganda electoral burguesa y explotadora; segundo, porque había de hablar el hipócrita pastelero Alejandro Rosselló.

¡Obreros! vuelve á presentarse candidato para las próximas elecciones de diputados á Cortes, el inolvidable Alejandro Rosselló; aquel que en pleno Congreso dijo que los trabajadores palmesanos perturbaban el orden de discusión en el Ayuntamiento y que no tenían cultura porque impedían que los concejales expusieran su opinión en los asuntos siendo, como sabeis, muy al contrario; recordad obreros mallorquines á aquel que fué republicano y se pasó á los fusionistas para progresar en bien de su estómago; no olvideis tampoco á aquel que siendo presidente de la Diputación Provincial, desde una tribuna, azuzaba, los soldados al matadero de Cuba, diciéndoles que morir en un campo de batalla era una muerte dulce y honrada y que en

cambio él no quiso dulcificarse; ni honrarse marchándose á Cuba á participar de las dulzuras del mauser y de la honradez del machete cubano que dieron la muerte á tantos hijos del trabajo. No, no lo olvideis á todo eso el día de la lucha electoral próxima, en cuanto llegue á vuestras manos candidatura de la especie Alejandrista, si no la haceis trizas enseguida, que no os sirva más que para colgarla en cierto lugar. No lo olvideis.

EL CORRESPONSAL

Un explotador miope

En la calle del Arco de la Merced, muy cerca del Matadero: hay adjuntas dos fábricas que se dedican á la fabricación de sombreros una y la otra á la de pelo; en esta última que fué antes propiedad del señor Simona, existe hoy un tal don Juanito, amo al parecer que á pesar de ser miope ve más largo que un escuerzo, pues el tal paravillo que es de cuenta y poco escrupuloso no hace caso de lanzar en la miseria á unas cuantas docenas de familias con tal de acaparar unas cuantas pesetas.

A causa de haber retirado la fabricación de pelo el fabricante Colom (cuya fábrica fué víctima hace poco de un accidental incendio) sus operarias han tenido que buscarse trabajo en otras fábricas y como no hay muchas de esta índole han invadido en demanda de trabajo la fábrica de don Juanito

y este como que ve mucho
pues lleva ojos de aumento:
ve su capital en aumento
abaratando lo del pelo.

Al ver don Juanito tantos brazos dispuestos á cortarle el pelo ha tenido la desfachatez de decir en buen sábado de Pascuas, que la que quisiera cortar pelo en adelante sólo se lo pagaría á 8 reales el kilogramo en vez de 10 como pagaba antes.

Ahora bien si se tiene en cuenta el número de pelos que tienen que cortarse, para formar un kilogramo de pelo neto, nuestros lectores se asombrarán al pensar que de cada tres kilogramos de pelo cortado sólo se saca uno de bueno, es decir, sólo se paga uno, lo que representa un trabajo de una operaria semanalmente y si es una viuda con cuatro hijos figúrense como pasarán con 10 ó 12 reales semanales.

¿Es verdad don Juanito que pueden darse una vida regalada?

Muchas otras cosas diría pero basta por hoy; otro día le prometo ocuparme con más detención porque hoy me falta mucho pelo que cortar para acabar mi labor y no puedo detenerme mucho en estas pequeñeces de V.

UNA CORTADORA DE PELO